

Agenda de Actividades

- **Seminario Académico 2000 / ECOSUR unidad Campeche**

Organiza: El Colegio de la Frontera Sur Unidad Campeche.

Lugar: Sala de usos múltiples de ECOSUR unidad Campeche.

Hora: 10:00 a 12:00 hrs.

Informes: M. en C. Luciano Pool Novelo.

Correo electrónico: lpool@slc.ecosur.mx

- **9 de enero:** Percepción del riesgo durante el parto en mujeres de los Altos de Chiapas (SIBEJ).

Imparte: M. en C. Dolores Molina Rosales.

- **6 de febrero:** Tendencias de cambio en el uso del suelo por los factores socioeconómicos, naturales y técnicos en la región maya de Calakmul, Campeche (SISIERRA).

Imparte: Dr. Juan M. Pat Fernández.

- **13 de marzo:** Estrategias de supervivencia de familias migrantes en Calakmul, Campeche.

Imparte: Dr. Francisco Gurri.

- **Curso Biología de la Conservación**

Organiza: El Colegio de la Frontera Sur unidad Campeche.

Imparte: Dra. Griselda Escalona Segura.

Fechas: Martes y jueves de 16:00 a 18:00 hrs durante tres meses a partir del 19 de septiembre de 2000.

- **Curso Métodos Cualitativos**

Organiza: El Colegio de la Frontera Sur unidad Campeche.

Imparte: M. en C. Dolores Molina Rosales.

Fechas: Lunes, miércoles y viernes de 16:00 a 18:00 hrs durante tres meses a partir del 25 de septiembre de 2000.

- **Seminario Permanente en ECOSUR unidad Tapachula**

Organiza: El Colegio de la Frontera Sur y otras instituciones.

Lugar: El Colegio de la Frontera Sur, Tapachula, Chiapas.

Informes: M. en C. Ma. Guadalupe Nieto López.

Correo electrónico: gnieto@tap-ecosur.edu.mx

- **23 febrero:** Capacidad de búsqueda y dispersión de *Cephalonomia stephanoderis*, parasitoide de la broca del café.

Imparte: M. C. Jaime Gómez Ruiz.

- **Presentación del Boletín núm. 3 del Consejo Inter-institucional Ciudadano en Ecología (CICE), dedicado a San Cristóbal de Las Casas, Chiapas.**

Lugar: Centro de Convenciones de El Carmen.

Fecha: 29 de noviembre a las 10:00 hrs.

Informes: M. en C. Miguel Ángel Vásquez

Correo electrónico: mvazquez@slc.ecosur.mx

Este número de ECOfronteras trata sobre las relaciones entre la academia y los grupos indígenas; al respecto solicitamos tu colaboración con un comentario que responda la siguiente pregunta: Desde tu perspectiva, ¿cuál es el papel que ECOSUR desempeña o debería desempeñar en la atención de la problemática indígena de la región donde se asienta?



ECOSUR estudia, entre otras cosas, la dinámica del desarrollo regional y una de sus aristas incluye problemas derivados de la pobreza. En estos rubros ha habido algunos avances relevantes en torno de varias actividades productivas y en cuestiones particulares de salud. Dichos avances son parte de programas de investigación específicos cuyos objetivos son entender y mejorar las relaciones hombre-naturaleza en la región. Nos falta atender cuestiones de mayor escala que lindan en la frontera entre la ciencia y la política, el manejo integrado de recursos. El enfoque de cuencas o el de zona costera implican movernos en una amplia visión espacial en la que no hemos avanzado gran cosa, pero que debemos intentar si deseamos un cambio radical en el manejo de los recursos.

En este sentido, es obligatoria la inclusión de los residentes y las autoridades involucradas de manera que tengamos iniciativas revisables y actualizables regularmente. Las limitantes se centran en la inercia (académica o política), en que el trazo del uso de los recursos pasa por la soberanía de estados y municipios, y en la falta de un cambio cultural que nos permita salvar estos frenos.

Por otra parte, el enfoque de *problemática indígena* resulta desafortunado si concebimos la necesidad de un manejo integrado de recursos. Nuestros problemas de marginación, pobreza o subeducación, no son exclusivos de los indígenas; son síntomas de políticas inadecuadas que sin duda han tenido peores efectos sobre ellos. Del mismo modo que ocurre con los otros residentes o usufructuarios de los recursos de la región, las prácticas de consumo/mercadeo estarán orientadas por la dinámica económica. Por ello, en lo que deberíamos insistir como institución y como ciudadanos es en la urgencia de un cambio en estas políticas nacionales. Cambio que debe implicar mejora sustancial en plazos breves y mantenimiento de dichas mejoras en el largo plazo; no debe implicar regresar al populismo extremo en que papá gobierno parte y reparte, sino atenuar los embates del capitalismo salvaje imperante. Cómo hacerlo es más difícil pero tenemos en México talento y riqueza suficientes como para lograrlo.

Sergio I. Salazar-Vallejo

Investigador del Departamento de Ecología Acuática de ECOSUR Chetumal. salazar@ecosur-qroo.mx